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Ezechiel 1. 28 et 2.1-7  Luc 3.1-14 

Deux textes nous parlent de prophètes ce matin… et je tiens à dire - tout 

de suite - que je les reçois autant pour moi que pour vous… ils 

m’interpellent ! 

Eh ! « p’tit gars »… eh petit, c’est ainsi qu’Ezéchiel nous dit que Dieu l’a 

appelé la première fois… enfin pas tout à fait p’tit gars mais « fils de 

l’homme » ce qui revient au même ! eh toi le je sais bien que tu es une 

simple  personne de chair et d’os… c’est pourtant à toi que je parle… je te 

demande une chose… j’ai quelque chose à te confier, « allez, tiens toi 

droit, relève-toi… » … Ezéchiel quand il raconte cet échange avec Son 

Seigneur, ajoute que c’est à ce moment-là, qu’il entendit un premier appel du  

Seigneur : il était incapable de se relever de lui-même … il était un peu au 

fond du trou… comme on dit vulgairement… mais c’est juste à ce moment-là, 

en entendant cet ordre «  redresse-toi »  qu’il sentit une force le soutenir… le 

reveler presque malgré lui… : comme si l’Esprit de Dieu lui même était venu 

à son secours… il lui donnait la force de se redresser…de se relever… de se 

remettre droit sur ses pieds…  

Et c’est à ce moment-là, qu’ Ezéchiel  entendit un second appel… « fils 

de l’Homme je t’envoie vers la maison d’Israël, vers ces gens qui se sont 

révoltés contre moi… »  

1) d’abord un premier appel 

Dieu lui fait la grâce d’avoir besoin de lui,  et le lui signifie d’une étrange 

façon ; non seulement il lui donne un ordre… : relève-toi ! mais en plus, 

c’est lui-même qui exécute cet ordre :  sans attendre la moindre réaction 

du Prophète, avant même que le prophète fasse le moindre effort, qu’il 

essaie de se relever, l’Esprit de Dieu, est-il dit, vient à son secours et le 

relève… le Seigneur donne ce qu’il ordronne ! 

Il vous est certainement arrivé de vivre ce genre   d’expérience 

personnelle : vous savez lorsque l’on a l’impression que tout semble 



2 

   4 
 

s’écrouler sous ses pieds… ce moment où on n’a plus de force et de volonté 

pour revenir à une situation qui, de l’extérieur peut paraître irrationnelle… 

iraisonnable… mais que l’on ne domine plus  

Et tout d’un coup… un déclic, une rencontre, une Parole… un regard… nous 

donnent le sentiment de ne plus être seul en galère … comme si on nous 

prennait par la main pour nous relever… il suffit de presque rien ! le 

sentiment d’être entendu, compris… que l’on croit encore en nous… Et si 

l’on est croyant, c’est à dire attentif aux choses de Dieu : il peut nous 

sembler que c’est Dieu qui travaille là en nous et pour nous, par un autre 

qu’il met sur notre route ! comme s’il soufflait sur nous pour nous ré 

oxygéner… et alors nous reprenons pied… nous nous redressons… c’est 

une expérience exeptionnelle que vous avez peut-être vécus… en moment 

de deuil… ou d’épreuve particulière… 

 Un jour, dans mon ancienne paroisse à Marseille où nous organisions des 

conférences pour mettre en dialogue des questions d’actualités avec notre 

theologie, nous recevions chez nous Boris Cyrulnik, le médecin et 

psychanalyste qui a vulgarisé la théorie de la résilience… La résillience c’est, 

pour aller vite, ce procéssus chez l’individu qui va déclencher des 

mécanismes qui vont l’amener à résister puis à s’aptater à une épreuve qu’il 

aura subit et même quelque fois, à se servir de cette épreuve pour la 

dépasser et grandir reprendre forces…   

Et je lui faisais remarqué que ce qu’il appelle résilience, ce peut-être AUSSI 

un peu ce que le chrétien appelle « résurrection » qui veut dire justement «  

se remettre debout après un sentiment de grande épreuve ou de deuil » -il 

m’a répondu que c’est quelque chose qu’on lui avait déjà exprimé en effet…  

 Le mot résurrection vient du latin resurgere qui signifie se relever, se lever une 

nouvelle fois.  

Il n’y a pas à attendre la résurrection des morts pour parler de resurrection…   

En Christ, nous vivons sans le savoir souvent, ce relèvement de l’épreuve, 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Latin
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du deuil, de la dépression… Notre Seigneur et Père nous souffle à nouveau 

un Esprit de vie… qui nous relève ! nous vivons ainsi ce miracle sns s’en 

rendre compte… nous cherchons Dieu – nous reprochons le silence de Dieu 

dans nos vies… et nous ne discernons pas ce miracle de la vie… Je sais 

bien que ce sont des choses quand elles arrivent qui ne parlent qu’à soi-

même.  c’est peut-être intransmettable…incommunicable, indiscible… mais 

cela nous marque ! à vie ! et rien ne nous interdit d’en faire un objet de 

reconnaissance envers notre Seigneur et Père ! 

2) C’est alors que l’on peut être près à recevoir le second appel tout 

comme notre grand frère le prophète Ezechiel !  

« Alors, nous dit Ezéchiel, j’entendis celui qui me parlait ! » Jusque là il 

était incapable d’entendre son Seigneur… là, maintenant qu’il est relevé : il 

entend la Parole. 

Je pense au slogan de l’Armée du Salut qui est comme un programme 

d’actions ; ses missions envers les plus défavorisés : « soupe, savon, salut » 

… retenez bien l’ordre donné à ses missions: d’abord la soupe et le savon… 

l’aide matérielle et pour plus de dignité… c’est ce qui relève la personne  ! et 

seulement après, celle-ci peut – éventuellement - entendre le Seigneur lui 

parler de salut ! de libération intérieure… 

Quand on est debout remis sur ses jambes alors seulement on peut 

entendre un appel plus engageant… et par reconnaissance – pas seulement 

par devoir - on peut avoir envie de répondre à cet appel…  Parcequ’on le 

reçoit en confiance : et la confiance c’est Dieu qui l’a en nous : Dieu croit en 

nous !   

Ecoutons-le ce deuxième appel :  

Verset 3 : « Fils de l’homme, je t’envoie vers les fils d’Israël vers des 

gens révoltés, desgens qui se sont révoltés contre moi, eux et leurs pères, 

ces gens au visage obstiné et au cœur endurci, je tenvoie vers eux  tu peur 

diras : ainsi parle le Seigneur Dieu, Alors qu’il t’écoutent ou qu’ils n’écoutent 
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pas- car c’est un peuple rebelle – ils sauront qu’il y a un prophète parmi 

eux… n’ai pas peur d’eux n’ai pas peur de leur paroles… tu es au milieu de 

contradicteurs et d’épines, tu es assis sur des scorpions !  tu leur diras mes 

paroles qu’ils t’écoutenrt ou qu’ils ne t’écoutent pas ! »  

Je trouve cet appel très interessant dans notre contexte à nous 

actuellement. Un appel à sortir de soi, à oublier un peu son propre nombril 

pour lever les yeux sur le monde qui nous entoure… sur les questions que 

se posent nos contemporains… à dépoussièrer la religion… qui n’est pas, 

comme on veut nous le faire croire – surtout en France dans un contexte de 

Loi de séparation de l’Eglise et de l’Etat et de laïcité mal comprise -  quand 

on nous demande de cantonner notre foi en notre sphère privée, dans le 

confinement d’une chambre… ou d’un temple ! 

au contraire… notre foi est un appel à ouvrir nos convictions aux 

questions de  société… à mêler nos voix à celles des autres acteurs de la 

société pour témoigner de nos valeurs sociales, citoyennes proches de 

l’évangile… 

Et oui ! Après avoir entendu Dieu, Ce deuxième appel d’Ezéchiel, est un 

appel à partir mêler nos voix aux autres voix…     

 

Nous avons à mêler notre voix à toutes celles des hommes et femmes 

de bonne volonté qui travaillent pour des projets de Vie !  

Mais la tâche est rude ! Les complotistes, influenceurs de tout poils sur 

les réseaux sociaux et dans nos milieux proches quelques fois, nos 

conversations privées… et les polémistes médiatiques assez intelligeants 

pour gratter là où ça fait mal    en agitant des peurs et en réactivant nos 

instincts les plus vils achées au plus profond de nous ;   Le Seigneur 

reconnaît qu’il envoie Ezechiel dans un nid de frelons… qu’il l’assied sur des 

scorpions…  
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Dieu ne cache rien à Ezéchiel :« Je t’envoie vers les enfants d’Israël 

vers des enfants rebelles, qui se sont révoltés contre moi eux et leurs pères 

ils ont péché contre moi jusqu’à ce jour… Conclusion : tiens-toi le pour dit : 

« ils ne t’attendent pas » ! ils ne vont pas te préparer un rougaille saucisse 

en te voyant venir à eux !  

Et Dieu en rajoute encore : ce peuple est complètement buté ! tu leur 

dira ce que j’ai à leur dire… tu dénonceras leurs comportements… je t’envoie 

comme force d’opposition ! tu dois oser  opposer tes valeurs à ceux qui les 

transgressent … pour leur bien, car c’est mon peuple et je l’aime, et pour ma 

gloire… Je t’envoie vers eux…  

 

Rassuré par le premier geste de Dieu à son égard, malgré les difficultés 

de ce deuxième appel, Ezéchiel a suffisamment d’assurance pour 

accepter…  

il n’est pas plus méritant, pas plus doué qu’un autre… il n’est qu’un p’tit 

gars, un fils d’homme, mais il a vu Dieu venir à son secours alors il se laisse 

faire…  

Ezéchiel devient spectateur de son propre ministère comme il nous 

arrive de l’être nous aussi là où le seigneur nous place…   

Pourtant ce deuxième appel,  n’est pas une partie de plaisir ; sans 

l’assurance que Dieu prend les choses en main, j’en connais qui auraient 

joué à Jonas le touriste ! vous savez, celui que Dieu envoie à Ninive pour 

prêcher la conversion de toute la ville … et qui préfère allez se faire bronzer 

sur la plage de ST Gilles!  

Mais dans la bible quelques fois il y a de l’humour ! Les propos de Dieu 

qu’Ezéchiel rapporte sont tellement pragmatiques qu’ils en deviennent 

ironiques : «  de toute façon que tu parles ou que tu ne parles pas, ils 

n’écouteront pas !  (ah bon !?) mais vas-y quand même :il ne sera pas dit 

qu’ils ne seront pas avertis… »  
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Ezéchiel est tellement marqué par ce fatalisme de Dieu… qu’il le répète 

plusieurs fois… comme pour se justifier… il m’a dit « toi, tu leurs dit tout ce 

que j’ai à leur dire, qu’ils écoutent ou qu’ils n’écoutent pas…, tu leur dis ! ne 

t’occupes pas d’autres choses ! »  

C’est incroyable non ? ce prophète n’a aucun devoir de résultat… il 

n’aura pas à compter le nombre de convertis tous les soirs avant de 

s’endormir ! il est libéré du compte d’exploitation ! 

 il n’a pas à tenir compte des sondages pour ou contre lui …  

Son devoir ? seulement rester fidèle à la Parole  et au but de sa 

mission :  Dénoncer le péché du peuple :  

- c’est à dire avoir l’œil sur les injustices, les abus de pouvoirs, les 

tromperies…  

Etre fidèle : « qu’ils écoutent ou qu’ils n’écoutent pas »…   encore faut-il pour 

avoir bonne inspiration, c’est-à-dire rester suffisamment branché sur la 

bonne longueur d’onde divine pour entendre le Seigneur adresser cette 

parole de réconciliation, de consolation, de pardon, de patience, de 

persévérance, bref d’amour qui nous est donnée de partager… « qu’ils 

entendent ou qu’ils n’entendent pas »…  

J’ai dit au début de ce message que deux textes nous parlent de 

prophètes ce matin… 

3) Le deuxième texte vous l’avez entendu encore une fois…et c’est mon 

troisième point : on a l’habitude de le lire dans cette période de l’Avent… il 

s’agit du récit du dernier prophète paru avant la venue du Chirst : Jean le 

Baptiste… on peut faire des rapprochements entre deux - tous les deux, 

Ezechiel et Jean commencent par une parole dure : engeance de rebelles, 

engeance de vipères…  race de vipères… on pourrait traduire ; langues de 

vipères (menteurs) là encore… un mot qui prend une raisonnance 

particulière aujourd’hui… quand on entend parler de vérités parallèles… de 

vérités alternatives pour refaire l’Histoire par exemple !  
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Jean-Baptiste dénonce, seuls contre tous, les péchés… les révoltes… 

les rebellions de ses coreligionnaires…  

il propose un baptème qui exprime leur conversion… leur changement 

radical – Et ce baptème originel, exprime bien ce que nous venons 

d’évoquer : la personne est d’abord plongée… elle est comme anéantie – on 

la relève alors… elle reprend de l’air ; de l’oxygène… elle resuscite !  

elle est alors non pas toute neuve, mais prête à entendre le second 

appel : et là pour Jean-Baptiste : ça marche : la communauté qui fait cercle 

autour de lui demande : que devons-nous faire !? et curieusement Jean ne 

va pas leur dire de faire un jeûne et prière… de venir au culte et de louer 

Dieu… ça, c’est pour après, s’ils en ont envie ! s’ils entendent à leur tour 

Dieu leur parler et les relever… et qu’ils auront envie de le remercier… par le 

culte  par exemple ! 

non d’abord il leur demande simplement de vivre fidèlement parmi ses 

frères et sœurs humains… reprendre leur place avec des propostions très 

concrètes… à leur niveau à chacun ! vivre leurs vocation de simples fils 

d’hommes… c’est ainsi qu’ils deviendront une communauté de prophètes !  

Et c’est là que je place le message de l’Avent : notre attente de Noël…  

Noël c’est l’incarnation d’un Dieu qui vient à hauteur d’homme, 

accompagner cette Eglise, communauté d’hommes et de femmes qui doit 

inventer jour après jour sa présence au monde… Noël, c’est Dieu en Jésus 

Chirst qui vient relever et accompagner une communauté de prophètes !  

Seigneur fais de ce temps de l’Avent… un temps où nous croyons à la 

surprise – viens et fais toute chose nouvelle ! pour la gloire de ton nom… et 

pour notre bien  

Amen 


